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清澈碧蓝的嫩江水静静地从齐齐哈尔市西侧流

过，她不舍昼夜地将随流而下的泥沙推送到这里，终

于堆积出一个4000公顷的江心岛屿。于是一座水草

丰茂的天然草场形成，逐水草而居的各种禽鸟在这里

栖息，野鹿、狍子、野兔们也把这里当成了乐园。牧民

们将成群结队的牛羊撒在硕大的绿毯上。解放初期，

“国营新中畜牧场”成立了，这里成为近千名职工生活

劳作的绿色家园。

可是由于多年的过度养殖，草场植被不断缩小，

加之毫无节制的沙石采挖，使这座美丽的江心岛已是

草场不再、沙丘遍布，禽鸟飞尽、兽类迁移。它惟一的

功能就是毫无倦怠地为城市、乡村输送着遮天蔽日的

沙尘。人们纷纷逃离几代人生活过的家园，辞掉曾经

被人们羡慕的工作，到各地另谋生路。

甄殿举，这个喝着嫩江水长大的共产党员挺身而

出，15年来，他凭着一股子傻劲和九头牛也拉不回的

执著，在江心岛抒写着意义人生，创造着一个个惊人

的奇迹。

一

一天清晨，甄殿举从市政府大院门口路过，看到

环卫工人拉着两车细沙土走出大门。

“不一会就扫这么多，整天扫也扫不完，这可咋

整！”环卫工一脸的无奈。

离市区仅仅一公里的江心岛上，一阵阵狂风卷起

一张张沙幕，搅得天地浑黄一色，向人间显示着沙尘

的力量。

这一夜，老甄怎么也睡不着。

“快别瞎寻思了，明天还得办房地产手续呢，再

说治理风沙也不是个人能干的事儿。”妻子张桂荣劝

说着。

“我不办了。”

“你说啥？傻了？疯了？”桂荣腾的一下子坐了起

来，摸摸他的头，说：“不发烧呀。”

“我想用开发房地产的钱治理江心岛。”看老甄说

得认真，桂荣急了：“这可是把几十年的血本往里砸

呀！咱这钱挣得容易吗！你没日没夜地在外跑，不是

进深山林，就是下黑煤窑，可盼出个头了，你却……”

听着妻子的埋怨，老甄的心里也是七上八下的。

1982年，甄殿举从部队转业到市建设局工作。

是1987年大兴安岭的森林大火改变了老甄的生活，

他亲眼目睹了茂密森林被狂风漫卷中的火魔吞噬的

场景，心中永远也抹不去村庄、城镇化为焦土的惨

烈。经过森警、干部群众30多个昼夜的奋战和几近

生死的考验，大火扑灭了，可是如何处理那130万公

顷横七竖八散发着特殊味道的焦木，成了炙手的问

题。于是专家们决定：尽快让焦木下山，进行补栽！

甄殿举作为大兴安岭重建工作的副指挥，满脑子

考虑的都是如何恢复重建的事。这时朋友那里传来

急需煤矿支顶巷木的信息。老甄硬是说服了爱人和

老母亲，辞去了公职，索性住在了大兴安岭的深山里，

组织工人整理废木，清理山林，补栽树木。当一车车

整理好的架子木运到各地煤矿，架起一道道地下长廊

的时候，第一桶金终于在老甄面前出现了。几年下

来，他从事的各种贸易做得也很顺畅，资金如滚雪球

般越来越大。

2003年正是他事业蒸蒸日上的时候，他却要上

江心岛治沙。

这让家人怎么能接受呢？朋友们也劝他：“你可

想好了，这可是个无底洞，多少钱都得顺沙子跑了。”

十冬腊月的一天，老甄站在江边想心事儿。一团

团黄草被寒风吹着乱跑，也推着人们从封冻的冰面上

过江，锅碗瓢盆铺盖卷儿在马车、驴车上乱晃悠。

“咋的！真的往出搬？”老甄问过江人。

“哎！祖祖辈辈住的地方，不想搬，可没饭吃咋整？”

“这岛成了鸟都不拉屎的地方，留不住人啦。”

乡亲们的话一锤锤打在他心上，“豁出去了，不把

这沙滩治好我就不姓甄！”

甄殿举要治理江心岛的消息一时间成了头条新

闻，“这回老甄可成了真傻子。”

一天晚上，老母亲把他叫到床前：“这么多年，干

啥事我都依着你，听人说你干了件大傻事，快说说你

这是咋啦？”

在80多岁的老母亲面前老甄倒出了心里话：“过

去您教育我们要为国家、为老百姓多做好事善事。是

国家的好政策和大兴安岭那些好朋友的帮助我才有

了今天，可这么多年老百姓让沙子折腾得不安生，如

果把江心岛治理好了，我们鹤城就真成留下仙鹤的好

地方了。”

“孩子你说的对，你是国家培养的人，不管干什么

都要把这个大家摆在头里。好好干吧。”

得到母亲的鼓励、妻子的支持，老甄感觉有了坚

强的后盾。

二

荒岛上，几十棵歪歪斜斜地站立着的百年老榆

树，仿佛显示着它们的坚强。

“认输可不是我老甄的性格。”

正当他准备撸起胳膊大干的时候，一个不幸的

消息几乎把他打倒：相濡以沫20多年的妻子乳腺癌

晚期。

江边，他久久徘徊。夜晚他跑到医院与妻子讲出

了心里话：“我一定把给你治病的钱留足，剩下

的……”

“我知道你要说啥”，妻子眼含泪水，“你是定了的

主意九头牛都拉不回来，就依着你吧。”

两年里他挤出时间陪着妻子跑遍了祖国各地的

大医院，采取了最先进的医疗手段，但是都没能得到

根治。

“咱不治了，回家吧，这样我心里踏实。”妻子哀求。

这年初春，老甄回到他梦牵魂绕的江心岛。他买

了几台大型推土机，到泰来县又买了200多万株的树

苗，把舍不得离岛的十几个老乡组织起来，推沙包、栽

树同时进行。劳动队伍也逐渐扩大到200多人，大家

有模有样地干了大半年，沙包推平了不少，可是大部

分树苗成了小干柴火，这让老甄心急如焚。

他到老副市长、造林模范王树清家请教，老人被

他的精神所感动，看沙地、查水情、选树种，江心岛也

成了老市长放心不下的地方。

“小黑杨是最好的选择，但是得经过削枝、育苗

的过程。”老市长手把手地教，耐心指导，让老甄茅

塞顿开。

于是他又买来100万株小黑杨树苗，按照老市长

的指点，钢钎钻眼插入树苗底，清水灌注。有了植树

新方法，大家干得起劲。

那几个月，每天中午老甄都是不顾一切地往家

奔，他要把做好的饭端到桂荣床头。一天，妻子对他

说：“我和你一起上岛吧，可别这么跑了。”于是，他带

着几箱方便面、榨菜，推着桂荣坐着的轮椅进岛了。

一天清晨，老甄还和往常一样在前边栽，捡拾着

后面扔过来的树苗。可是过了一会怎么没有了动

静？他回头一看被眼前的景象惊呆了，桂荣手攥着一

把树苗，整个人扑倒在地。

栽树的人们围拢过来抹眼泪。

2004年4月17日，桂荣走的第4天，老甄把小儿

子送到妹妹家，因为一场轰轰烈烈的植树造林运动将

在江心岛展开。鹤城民众被老甄的

事迹感动，附近部队的3000名官兵

开着100多辆汽车来了，市里四大班

子的领导们率领着干部职工们来了，

老甄早已订购好的300万棵树苗运

来了，植树大军带着几千把铁锨、几

百副水桶来了，几十台运水车来了，几条渡船穿梭般

地往来于江面……

狂风扬沙示威，人们睁不开眼睛，屏住呼吸不敢

讲话，耳朵里灌进来的全是沙子与风的呜鸣，需要交

流时只能在汽车前盖的沙土层上写字。

经过近半个月的大会战，300多万株树苗在江心

岛安了家。这让老甄喜出望外。他每天都要到新栽

的树苗地里看看。可是小树该冒芽的时候，存活率只

有20%。老甄拔出一根根柴火棍，擦干泪水，直起腰

杆，“死多少我就补多少，不信它不活”。他组织了

200多人的补栽队伍，没黑没白地大干起来。

一天傍晚，他拖着疲惫的双腿检查栽树的质量，

不知不觉中踉踉跄跄来到妻子和他最后栽树的地方，

一屁股坐在沙地上，腰如折了般疼痛：“桂荣呀，我真

的干不动啦。”泪水夺眶而出……

突然，他看到一排排小树苗长出了茶叶尖尖似的

新叶，“我们的树苗活了！”这喊声像是对妻子的告慰，

更像是对荒岛变绿洲的呼唤。

江心岛的变化带来事业的发展，2009年经黑龙

江省林业厅批准成立了“齐齐哈尔市新中林场”，老甄

任场长，也成了江心岛的当家人。十多年前离开岛的

人们回来了，在外打工的青年人回到家乡，成为公司

的员工，每天开着汽车来岛里上班的城里人打心眼里

感到自豪。

江心岛有树的蔽护，植被慢慢掩盖了黄沙，每一

点点变化都给老甄带来不尽的喜悦。可是要让偌大

一个沙岛彻底改变模样还有多少事情等着他。

三

“向荒岛要经济效益！”这是一个大胆的设想，也

是这个硬汉子的誓言。

他买来3条平板船和加厚钢板，架起一座牢固的

浮桥，打开了江心岛与外界的通道。他大胆提出打造

江心岛人工湿地、沙漠上造水田的设想。他又买了

100多台大型机械，这个车队陆陆续续浩浩荡荡地开

进江心岛。近千个沙坑被彻底填平，36公里长、5米

宽的水渠纵横将稻田分割成无数个田字。阡陌交错，

尽是轰轰而过忙碌奔驰的工程车、运输车。他从外地

买来60多万立方黑土，在农业专家的指导下，经过近

3年的艰苦打拼投资6000多万元，硬是开发出1万多

亩水浇稻田。如今江心岛生产的稻花香、珍珠米、长

粒香被国家绿色食品发展中心授予“绿色食品A级

产品标志”，4000多亩水稻获得有机食品认证。

为打造现代农业旅游观光示范基地、发展林下经

济和原生态养殖业，老甄带着各部门经理到吉林省长

白山周围几个县实地考察，很快5000多亩无公害有

机药材基地建成，黄芪、防风、板兰根、甘草等药材落

户江心岛，经过三家知名药业公司生产厂商考察认定

为药材基地；近亿只林蛙在杨树林的草地上安了家；

500栋蔬菜大棚、100栋温室大棚、上千只大雁；500

亩果蔬基地、100万尾江鱼成了岛上的景观……

在江心岛的北部，一个个大小不一被绿草包裹着

的墩子如碧珠散落，在细流中浸泡，人们给这些披着

绿纱的草墩起了个形象的名字——塔头墩。由于湿

地逐渐扩大，2014年经国家林业局批准成立齐齐哈

尔江心岛国家湿地公园。为了这个城市的后花园，老

甄投入了大量资金进行湿地注水、清淤，还建设了度

假、娱乐的江心岛服务中心和儿童水上乐园。

江心岛北岛的84岁李玉兰老人说：“殿举把这岛

看成自己的家，把树看成自己的命，把我们都当亲

人。多少个年三十他都是和乡亲们在荒岛上过，我腿

摔骨折是殿举送来了看病钱……”这是李玉兰老人向

人们一遍遍述说的内容。

“他是一个只会付出，不讲回报的人”，人们这样

评价老甄。在齐齐哈尔市有一座“龙康甄馨老年家

园”，是9年前获得政府批准，老甄投资1000多万元

建起来的，先后有100多位老人在这里安度晚年。院

长孙岐说：“为了让老人们吃好、住好，老甄每年都要

为敬老院补贴几十万元。”天冷了，他牵挂着暖气热不

热，快过年节了，他早早让人把肉、菜送过去，得知哪

位老人有病了，再忙也要赶到医院看望……有一年，

不知从哪儿传来要拆楼搬迁的消息，宋长荣、于永芝、

郭玉兰等十几位老人搂着、拽着老甄哭：“我们不走，

要往哪儿搬，我们就跟你到哪儿！”

今年61岁的老甄，觉得在这岛上还有干不完的

事业，有画不完的蓝图。

老甄的故事老甄的故事
□□葛玉清葛玉清 张文祥张文祥

今年，是周恩来诞辰120周年，又一次来

到淮安，拜访周恩来纪念馆，和周恩来故居，

感慨万千。我清楚地记得，1976年高中毕

业前不久的1月9日早晨，我正在吃早饭准

备上学，听到广播里播出了周恩来总理逝世

的讣告。惊闻噩耗后这几十年来，我一直思

考周总理怎么就不回老家淮安看看呢？66

年，哪怕一次、哪怕顺带也好。

是太忙太忙吗？是的，但也不全是。

1958年7月，淮安县副县长王汝祥去北

京见周总理时发出邀请：“总理，您老离开家

乡这么多年，现在家乡变化不小，请总理回去

看看呗。”对家乡人的邀请，周总理点了点

头。他感慨地说:“是啊，我何尝不想回去看

看。”他微笑着给王汝祥讲了个故事：“有这么

一个摆渡的，他在湍急的河流中，把船划到河

中心。这时，他感到很疲劳，而对岸又是旅客

很向往的地方，你说这个摆渡的该怎么办？”

1960年春，淮安县委去北京看望周总

理。其间，周总理不但回忆了童年生活的情

景，而且仔细地关切询问：“文渠呢，还有水

吗？”“小时候，我常从勺湖坐小船，过北水关，到

河下去玩。河下那时候可热闹呢。”并满怀深

情地谈及淮安城里的东岳庙、三思桥、驸马巷。

1939年春天，周恩来以国民政府军事委员会政治部中将副部

长的身份，踏着抗日硝烟来到我国东南前哨的浙江开展抗日活

动。3月28日至31日，他以“到绍兴祭祖”为掩护，与浙江地下党组

织联系布置革命工作。

1941年春，周恩来在重庆曾作过一次情理交融、十分感人的露

天演说。在演说中，他提到，“母亲冷落的坟地还在日占区，自己多么

希望能回家乡去清扫坟上的落叶啊”。

1946年的一次采访中周恩来对记者说：“我已经36年没回过家

了。估计母亲坟前已经杂草丛生了吧。”当时中共代表团从重庆迁到

南京。南京离淮安近在咫尺，他是有机会回淮安的。

1950年1月，他还在中南海怀仁堂为动员干部过好“土改关”所

作的报告中，曾坦陈自己的思乡之情，以及4年前没能回老家的原

因。他回忆道：“那时我就很想从南京回到淮安看看，因为淮安还有

我两个母亲的坟。”但他考虑再三，还是克制住浓浓的思乡之情，没有

回去。他说：“当时我考虑是下边三个原因：一、淮安当时虽是解放

区，但当时国家还十分不太平，蒋介石极有可能会引发内战。如果我

当时回去了，一些因我回去而见过我的亲友等人，肯定会受到国民党

反动派的关注。一旦内战真的爆发，那亲人的安全肯定会受到威胁

和迫害。二、当时我们中共中央华中分局所属的苏皖边区政府正在

搞土改，我回去后，周、万两家我的亲戚中会有部分人因为与我这层

关系而给地方土改带来困难。三、当时时局不稳，我回淮安就必然牵

动中共中央华中分局地方各级领导，给他们增加安全保卫和接待工

作方面的麻烦。”他近在咫尺而没回日思夜想的淮安，没到母亲的坟

前尽儿子的一份孝道，是出于对家乡亲人安全的考虑和不给基层组

织添麻烦。

1949年后，周恩来仍然一直未回淮安。1958年曾盛传周总理

要回淮安看看，于是当地官方拓宽了南门大街，又将周总理记忆中的

镇淮楼改造成独栋的楼宇。周恩来的秘书王伏林回忆也说：“总理离

家后，虽然没有回过一次，但他经常思念淮安，思念家乡。那年，总理

从广州飞北京，快到淮安上空时，特意走到驾驶舱中，从飞机上看淮

安。”那是1959年元月，当时驾驶员降低了飞行高度，在淮安上空盘

旋了三圈。俯瞰淮安后的周总理回到座位，一言未发，陷入了深深的

沉思。后来，他对身边工作人员说：“淮安的变化不大，大运河、（文

峰）宝塔、镇淮楼都还在，只有南门大街好像变宽了。”

少年时就有报国大志、乳名“大鸾”的周恩来，在修身课上接受

校长点名提问时就清晰而坚定地说出了“为中华之崛起而读书”的

名言，他此后一生也都一直在用实际行动施展自己的抱负、践行自

己的诺言。

1961年9月，周恩来在庐山开会，去看望住在附近的表妹万贞

时，万贞的嗣子钟则朱曾问他为什么不回去。周总理摇摇头说：“现

在不能回去。一回去就找麻烦，亲戚们全找来了。我满足不了他

们。我要等到大家的生活都提高了，我再回去。”

1963年7月22日，周总理在为北京市高等学校应届毕业生所作

的报告中曾提到：“我参加革命的时候，一个亲戚也不来找我。解放

后，来到北京，当了总理，都来了，有100多人。”正因为如此，1964年

6月，周总理在京剧现代剧座谈会上时说：“对亲属问题，建国以后我

就下了个决心。我说，我那个家暂时不要回去。为什么？我是个封

建家庭出生的人，你回去，你不一定见他，他就可以拿你的名字到处

吹嘘，他说他是总理的什么人，那个地方就受压力。”由此可见，周总

理之所以没有再回故乡淮安，不是因为对淮安没有感情，而是不想让

他家乃至家乡获得特殊照顾。

周总理不只自己不回家，还阻止弟弟周恩寿回去。有一回，周恩

寿被周恩来叫到中南海西花厅观赏盛开的海棠花，周恩寿乘着周恩

来兴致很高的机会委婉地说:“哥哥，听尔辉来信说，驸马巷老家的房

子太破旧，尤其是你住过的房子，再不修就要倒塌了。淮安县委已经

说了，要帮着把房子修葺一次，先把住在里面的几户人搬出来。要不

要我回去一次，看看怎么修？”周恩来随即明确回答说:“不用了。淮

安县委来人，我已经给他们讲过了。院里的住户不需搬迁，我们的房

子，尤其是我住过的房子，要塌就让塌掉，塌平了最好，不许翻盖维

修，更不允许搞什么纪念馆组织群众参观。我平生最恨的就是封建

主义的那一套：衣锦还乡、光宗耀祖。只要活着，就不许搞。”

即便如此，周恩寿仍希望有商量的余地:“你是总理，你回去有光

宗耀祖之嫌，我平民百姓一个，难道也不能回去看看吗？”周恩来没有

丝毫退让之意：“不能，就因为你是周恩来的弟弟！你想想，如果你回

去，县委能不派人接待你陪同你吗？添麻烦的事，你又何必去做呢？”

以致周恩寿夫妻到死后，把骨灰葬到淮安才得以“回家”。

1956年10月29日，周恩来写信给当时的淮安县人民委员会：

“前几日接到县人民医院来信，知我婶母的病最近又复发，陶华（杨氏

儿媳，周尔辉之母）来信说你们也常派人去看望和给治疗，谢谢你们

亲切的关心和照顾。我婶母的病我们知道是无法治疗，今后一切治

疗还要麻烦你们。不向外地转治。如果治疗无效，一切后事也请你

们代为办理。但要本着节约和简朴的精神办理。现寄去人民币200

元作为治疗和办理后事的费用。如不够时，请你们先垫付，事后来信

说明支付情况，我再补钱去。”80岁的杨氏病逝后，周恩来收到了县

人委的汇报与办理杨氏后事的费用单据后，于1957年4月19日又

写信给县人委：“来信收到，几年来你们对我伯母的照顾与关怀，尤其

在她患病、住院治疗期间，为了她的健康、住院治疗，的确给你们增添

了不少的麻烦，今特向你们表示谢意。我伯母家现有陶华等人，今后

她的生活费用均由我这儿寄给，请当地政府对她勿再予照顾。现寄

去安葬我伯母费用所欠垫款25元，请查收。”

1961年，淮安县委送了一些藕粉、莲子、工艺品、针织品等家乡

土特产给周恩来和邓颖超。国务院总理办公室的信上写道：“在中

央三令五申不准送礼的情况下，你们还这样做是不好的。现在周总

理和邓大姐从他们的薪金中拿出100元寄给你们作为藕粉等的偿付

价款，其他的一些针织品以后有便再带给你们。总理并指示将中央

不准请客送礼的通知寄给你们一份，请仔细研究，并望严格执行。”

周恩来虽然衣锦未还乡，但是家乡人民敬重他，也理解他。
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